

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

AÑO I

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa--Viernes 9 de Octubre de 1908

Redacción y Administración, Cambiós, 3

NUM. 78

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Francisco de Borja, Daniel y compañeros mártires.
La misa y oficio divino son de San Francisco, rito doble de 2.ª clase y color blanco.
CATEDRAL.—Misa conventual, a las 9 y 11. Por la tarde a las 6 Rosario con exposición y solemnidad sabatina.
ROSARIO.—Novena a Nuestra Señora del Rosario a las 5 y 1/2 de la tarde.
SAN ANTONIO.—Continúa la novena a Santa Teresa de Jesús. Por la mañana a las 7 y por la tarde a las 5 y 1/2 con sermón por el P. Luis Bailina, S. J.
PREPARACIÓN.—Por la mañana a las 6 exposición y misa rezada, a las 7 y 1/2 misa y reserva. Por la tarde a las 4 exposición, a las 5 meditación, a las 6 rosario y 6 y 1/2 reserva.

EL BLOQUE

Llegó Canalejas a Zaragoza, fue obsequiado por algunos médicos congresistas con un banquete, pronunció en este un discurso, y antes de que el telégrafo nos participase lo que Canalejas dijo, daba yo a mis compañeros de redacción el extracto de la perorata pronunciada por ese averiado apóstol de la democracia española. Mis compañeros rieron anteayer la ocurrencia y hoy han podido apreciar por lo que dice la prensa, que no andaba yo tan equivocado.

Claro está que no se necesita ser profeta para predecir lo que va a espetar un orador que tiene estancados unos cuantos conceptos de los cuales no sabe salir, siempre que habla a las muchedumbres.

Democracia sacrosanta, blas de la reacción que se levanta, altanera para arrollarnos, clericalismo, invasión fraileña y unas cuantas palabras más por el estilo, constituyen la materia obligada de los discursos de Canalejas. Siempre lo mismo, y siempre sin decirnos todavía lo que estas palabras significan.

Pero el discurso del Sr. Canalejas en el banquete de anteayer, contiene además un pensamiento nuevo en el cual no podían pensar los que se adelantaban a dar por anticipado los extractos; el concepto del bloque. Según el jefe de los demócratas, urge formar el bloque de las izquierdas.

La libertad está en peligro. Los amantes de las ideas de aquellos gloriosos patricios que el año 68 hicieron triunfar la revolución, contemplan ahora con desconsuelo, deshecha su obra y arrojadas vilmente al suelo sus benditas conquistas.

La reacción se encrespa como torrente desbordado, y contra ella hay que formar el bloque de los radicales y pedir el poder a toda prisa para salvar los principios.

Pedir el poder para salvar los principios. Hé aquí expresados sin ambages ni circunloquios la naturaleza y fin de esa unión por ellos deseada. Los liberales radicales contemplan con impaciencia la estancia de los liberales conservadores al rededor de la mesa del presupuesto, y les parece que se prolonga demasiado el disfrute de las ollas para unos y la abstinencia para los otros. Hay que comer, hay que llenar la boca y el estómago a esa turba numerosa de políticos famélicos y no es bien que permanezcan por más tiempo los que ahora comen. Caigan pues estos y suban los que esperan, no

sea cosa que los principios se acaben y lleguen solo a los póstrés. Moret lo quiere y Canalejas lo pide a gritos desde Zaragoza.

Como título para el disfrute del mando, Canalejas presentará al Poder moderador, a manera de botín de una conquista, a unos cuantos republicanos al frente de los que irá Melquíades Álvarez. Bien vale un año de mando la adquisición de un político tan campanudo como D. Melquíades. Para eso se hace el bloque, para que los radicales coman y un republicano sea ministro. El bl de la reacción servirá solamente de capa torera pues bien a la vista está que a la reacción le es igual que manden los que ahora comen o los que ahora ayunan. El bloque no se forma para que sirva de dique sino para que haga las veces de silla en donde se sienten con algun decoro político los futuros comensales.

CONSTANTINO.

Bosnia y Herzegovina

Estas provincias turcas, cuya superficie es de 51.028 kilómetros cuadrados, con una población de 1.737.000 habitantes (34 habitantes por kilómetro cuadrado), fueron colocadas por el Tratado de Berlín de 13 de Julio de 1878, bajo la administración y la ocupación militar de Austria y están gobernadas por el ministro de Hacienda, que administra los intereses comunes de Austria-Hungría, habiendo en esas provincias un Gobierno local con residencia en la capital, Serajevo, compuesto de cuatro departamentos: Hacienda, Justicia, Obras públicas e Interior.

La prensa oficial de Viena y de Budapest publicará un manifiesto del emperador Francisco José a los habitantes de Bosnia y Herzegovina. Además publicarán los diarios oficiales el texto de la carta que el emperador envía a las potencias y rescriptos dirigidos a los ministros barón de Aerenthal, conde de Wekerlé y Beck.

Dice el emperador en su anunciado manifiesto dirigido a los habitantes de Bosnia y Herzegovina, que extiende sobre ellas el derecho de soberanía que asiste a la Casa de los Habsburgo. El emperador en el rescripto dirigido al barón de Aerenthal, como en la carta autógrafa dirigida al ministro Burian justifica la anexión de Bosnia y Herzegovina, expone su voluntad de conceder a dichas provincias los derechos civiles y las libertades reconocidas en los países civilizados, en especial la religiosa y la intervención del pueblo en las elecciones para la Dieta dentro del régimen constitucional.

El emperador anuncia que retirará las tropas de Nevi Bazar y recuerda los sacrificios realizados por Austria en beneficio de las dos mencionadas provincias.

Cooperación

La concentración económica, que es un hecho ineluctable así en Europa como en América ha obligado a la Alianza Cooperativa internacional a ir pensando en la conveniencia de reunir en un Sindicato los principales almacenes cooperativos de Europa, con el fin de establecer en común sus compras y sus ventas. El hecho es el siguiente: Los trusts tienden a imponerse en todas partes acaparando la producción para elevar el precio de la mercancía, con evidente daño del comprador, y aun del pequeño comercio, impotente para luchar con aquellos colosos mercantiles. ¿Quién puede ponerse frente a estos poderosos Sindicatos internacionales? Soló otros Sindicatos extendidos por todo el

mundo como aquéllos, sólo la cooperación.

Las Cooperativas reunidas en el Congreso de Newport y adscritas a la Alianza Cooperativa internacional, representan la enorme fuerza económica de 900 millones de francos de negocios al año. Con este consumo bien puede pensarse en una oficina central de compra y de venta, que regularizaría el precio de las mercancías y vencería a los trusts, para los que sería ruinosa una competencia con tan formidable enemigo.

Esta lucha entre la Cooperativa y el trust será mortal para lo que se ha llamado comercio libre; pero las leyes de la economía son ineluctables como las de la naturaleza. Por muy respetables que sean los derechos de los factores intermediarios del cambio, hay que reconocer que no es la más perfecta esta organización mercantil, que exige una larga y costosa peregrinación del producto, desde que se produce hasta que se consume.

El daño que la cooperación pueda ocasionar al comercio se compensa con el abaratamiento de los medios de vida; suprema ley de economía de los pueblos, y con otras ventajas de orden moral y social que conocen teórica y prácticamente los que se ocupan en estas cosas.

La Alianza Cooperativa internacional ha comenzado ya los trabajos para la organización de la oficina central de compra y venta.

Las diversas Uniones cooperativas nacionales han respondido entusiastamente a la idea, elevando como primera providencia las subvenciones con que contribúan a los gastos de la federación.

UN TANGAY

Don Juan Marín Varona, antiguo director y docto catedrático del Instituto de segunda enseñanza de mi pueblo, poseía una viñita no lejos de él y un caballo manso, algo trotón; para ir a ella y regresar a su casa. No estando ya para aquellos trotes y temiendo dar de costillas en el camino el día menos pensado, se resolvió a mudar de cabalgadura y a servirse de un jumento; pero como no le tenía, encargó a cierto corredor de cuatro peas que se lo proporcionara. Había de ser un burro de buena edad, medianito, manso, seguro y un tantico ligero de pies.

De tal corredor, que todavía vivit et bibit, ya que no vivit et regnat, y a quien llamaré el Chato, por si lo fuere, daré alguna noticia a mis lectores. Es castellano, un poco agitanado a causa de su continuo roce con la gente egipcia; y entre la gracia natural, que tiene mucha, y la que rodando como cántaro boquino se le pegó de las campañas, que no es poca, cuenta con la bastante para hacer reír a un cementerio. Habla tan pintorescamente, de tal modo esmalta sus conversaciones con sus golpes de ingenio y con mil modismos, refranes, coplas, tuchufletas, succionados y cuentos, que no se le puede entender sin notas.

Aquello es un trato viviente y completísimo de folk-lore; a fe que cuando yo preparé para la estampa mi colección de Cantos populares españoles le debí no pocos. Se le pregunta, pongo por caso, qué concepto tiene de tal ó cual persona, que pasa por informal y de poco juicio? El responderá, emitiendo el suyo, con dos versos de una playera:

—Fulano es lo que dice la copla: «M'asomé a la muraya». Respondió el viento.
—Se queja de que, tras de mucho andar hablando a unos y otros para que cuaje un trato, el vendedor y el comprador no le han dado ni las gracias. Pues lo dirá de esta manera.
—Pos no s'ha pensao la gente que yo he benio ar mundo pá mudar de aires? Que anda, que gúrbe, que ayegate otra bé, que bentucho, que bentidos, que bentisiete, que bentitres, y cuando se jase la escritura,

«Por ti, lirio, por ti, rosa, por ti, claber encarnado»...

A este sujeto encargó el licenciado Varona que anduviera a la vista, por si saltaba un borriquito de las cualidades prefijadas. Uno tenía cabalmente el mismo Chato, que ni pintado para don Juan; pero se aptasiró: diciéndole, vendería el jumento, sí, más no podría cobrar el corretaje.

Por la calle Cueto iba nuestro hombre pensando en buscar un tangay, cuando he aquí que se tropezó con un segador, granadino a juzgar por las enaguetas, y que tenía toda la traza de haber pasado en el hospital no pocos trajectos, saltando un tabardillo cogido en el tajo. Y como si lo conociera de toda la vida, lo paró y entablaron esta plática:

—Andas ya mejor, hombre? Me tenías con cuidado.

—Dios ze lo pague a usted, mi amo, aunque no jago memoria ze cora. Ahí he pazao las moralcas en eze hospital. Hoy m'han dao el alta.

—Y qué piensas jaser ahora? Agosto ba saliendo, y los de tu cuadriya se habrán najao, digo yo.

—Puez ahora...

Y el segador se interrumpió, moviendo repentinamente la cabeza de un lado a otro, en señal de perplejidad.

—Pos ahora—repitió el Chato—le que te corre prisa es busca pan pá er día.

—Tienes pan?

—Ni agua.

—Qué pan?

—Lo que ez quererlo. Pero yo ne eztoy entoavía pá trabajar, ni quea una razpa en pie.

—Pos ese es gerpe, so torpe; comé sin trabaja; que eso no será birtú, pero es salú. (Que trabaje er que atisa! Oye: una pesetita más reonda que er só y más blanca que la nieve en peya, en menos que se presina un cura loco. Dime: ¿tu nunca has sío tangay?)

—Tan... qué?

—Tangay, esaborio. No chanelas er caló. Alebanta er pápago, q'has pisao un queso. Abíbate, hombre, que paes misamente un ratón ajogao. Pá bibi en er mundo es mesté anda con tanto ojo; camarón que se duerme, se lo yeba la corriente.

Y el Chato, ce por be, enteró de su plan al segador. Este, fingiéndose dueño del burro y poniendo su mérito por encima de las nubes, había de pedir veinte duros por él; don Juan ofrecería diez. En fin, que era necesario vender el animalaje en trescientos reales.

Recogieron el asno y se fueron hacia la casa de Varona, no sin que el Chato, por el camino, explicase minuciosamente al segador todo lo que tenía que hacer y que decir. Llegados a ella y luego que don Juan salió a la calle, acercósele el corredor y le dijo al oído, guiñando antes picarescamente el ojo derecho:

—Aquí ha caío un parbulito. Er burro es como una rosa; bale treinta oblonos lo mismo que un ochavo; y el amo aunque granaino, es de Gilena; quieo desí, que está jilando. (Güen corretaje boy a merés!)

Y dirigiéndose al segador, dijo: —Menea esas tabas y pasea ese muñeco e feria. Que er señó Juan diquele sus habilidades.

El tangay tiró del ronzal y arrancó a andar despacio.

—Echa jumo con la bestia, mala sombra; que no tenías presio pá yeba una mala noticia.

Don Juan miraba al jumento a través de sus gafas, y el Chato decía a media voz, como si hablase consigo propio:

—Eso es una pintura en er mundo! Bonito, bien andao, seguro, noble, con la edá en la boca, sano como una perita... ¡Baya un borrico e plata!

Y, dirigiéndose a don Juan, exclamó:

—Señó Juan de mis ojos, si usted no compra esa prenda, la compro yo. Una alhaja de esos regularios se vende ar chiyó.

El licenciado movía la cabeza en señal de asentimiento.

Volvió el segador con el burro, al cual abrió el Chato la boca para verle la dentadura; le alzó después los párpados, le hizo aire con el sombrero para

reparar si pestañeaba, le metió la mano por la bragada, y montando en él de un salto, lo espoleó con los talones, obligándole a trotar y a correr. Apeóse al fin, y dijo al tangay:

—Estos bases e sangre tós tienen su botana. Hay su mijita e farta, como en toas las cosas. Bamos a bé, ¿cuánto quies por ese mosquito biolin?

—Beinte duros—respondió el segador desmayadamente, como quien no servía para el papel que se le había encomendado.

—¿Qué has dicho, ladrón?—objeto el Chato, escandalizándose por de fuera. —Estás en tus cabales, ó será mesté que gúerbas al hospita? Bas a bendé la corona rear de España, ó un borriquito que paece un bichito e la lú? Pie en razón. Te se ba a dar por este juguetiyo e feria, que no resiste un soplo, lo que bale: dies duros, que contaes en cuartos pesan más que tú y que é.

—No, diez duros no—contestó el tangay, secamente.

—¿Quiés tú que yo te diga las fartas que té er jumento?—repuso el Chato, haciendo un nuevo guiño a Varona. —Pos aprebén la oreja.

Y habló al oído del segador, aunque sólo para decirle:

—¡Jaba con resura, mardesio, que paece que te han cuajao en un guiso e espárragos, como gúebo e dos yemas! Enfaíte; dí que er borrico no es roboe; que bale un miyón y te queas corto; que, por sabé, sabe jasta oír misa. Pie dieciocho duros lo firtino; y aluego, en cuanto que yo corte, que corte, en quinse, te dejas queré y dices que sí de mala gala. Cuenta con dos beatas, plomo.

Y separándose del segador, añadió en voz alta:

—Con que va bes tú si ese embuste con patas, te ó no te más farta que un juego e pelota. Gúrbe a péi en consensia, y jaste cuenta que no es roboe er dinero; que lo gana señó Juan en su cátedra, enseñando a los estudiantes a chiflá en francés. ¿Quiés por ese borrico lagafioso?

—Dieciocho duros, y ná menos.

—Pero, hombre de Dios—dijo don Juan, terciando en el diálogo grave y enfáticamente—¿Usted ha creído, por ventura, que los hombres de estudios no lo sabemos todo, hasta lo que valen los asnos? La célebre burra de Bulam, magüer que hablaba, y el menos famoso asno de Apuleyo, no embargante que de tal sólo tenía la figura, no hubieron de venderse en tanta cantidad de numerario como usted demanda por este desmedrado jumentillo. Por dieciocho duros se compra hoy el volador caballo Pegaso; fueras ende si no quisiesen las Muemosinas proceder a su enajenación.

—Eso es lo que este punto quiere—saltó el Chato—tirarnos er pego y jaster er pegaso, que es un pego grande. Benga acá una monea, señó Juan.

Y tomando una de medio duro de manos de éste, fuése con ella hacia el segador y le dijo:

—Bas a emborsicarte dose durafinos por ese mequetrefe. En tu vía has visto tanto inero junto. Toma esta monea, que es de plata fina, y a amarrá er mislo.

—Que no, que no—respondía escuetamente el tangay.

—¡Toma ayá, mal hijo, que te lo manda tu pare, que esté en gloria!

Y como aquél entendiese que era el Chato quien se lo mandaba, embozadamente, alargó la mano para tomar la señal. La cábala se torció y, alarmado éste, dijo precipitadamente y en voz baja al granadino:

—Pucha que nanay (di que no).

—¡Pucha que nanay! ¡Pucha que nanay!—gritó el segador a voz en cuello.

—¿Qué dice ese hombre?—preguntó asombrado el catedrático.—¿Pucha que nanay? ¿Qué significan esas palabras exóticas que nunca lei en mis libros?

Lo que senifican—repuso el Chato—es que er tío éste ha perdido la chabeta. ¡Jaba en cristiano! ¿Qué dices, que no te entiende ni la mare que te parió? El tangay estaba alelado y boquiabierto, al par que medroso. No entendía jota de todo aquello.

En esto, los hijos del Chato, que salían de la escuela, acertaron a pasar por la calle en el que el trato se verificaba, y dándose cuenta de ello el mayorcito, se abrazó a las piernas de su padre, llorando y diciendo que llorar y diciendo a gritos pelado:

—¡No bendas mi burro!
Llenóse de asombro Don Juan, se archialeó el segador, y esmercióse el Chato; pero, sacando fuerzas de flaqueza y a la desesperada, cogió al muchacho y, queriéndoselo comer con la vista, le dijo:

—Niño, yo no soy tu padre: tu padre es ese tío de las nagietas. Abrazalo a él, no abrasarme y abrázalo a él.

Y el chiquillo aporreábase más y más gritando:

—¡No, no! ¡Mi padre eres tu! ¡Er burro es mío...! ¡Es mi peñequé...! ¡No lo bendas...! ¡Este tío es un tangay...! ¡Un tangay!

Don Juan se acia crucés, así como suena, y exclamaba:

—¡Tongay...! ¡Tongay...! ¿Que palabra es ésta? ¿Vivimos entre cristianos, ó entre moros? ¿Hemos perdido el seso? ¿Qué pasa aquí? Chato, ¿qué es esto? Niño, ¿qué es un tangay?

—Un amo fingió—respondió sollozando el muchacho.

Ya era imposible que continuase la comedia, y el Chato, desolado, se arrojó delante de don Juan, diciendo:

—¡Señor Juan de mi arma, perdón! ¡Tó esto ha sido una engañifa. Mío es er burro, pero la culpa no es mía, como hay Dios, sino de una puñalera muje que tengo a pupilo y no la pueo echá de mi casa.

—¿De una mujer?—preguntó don Juan.—Ahora lo entiendo menos, hombre. ¿Qué lío es éste? ¿Qué mujer es esa?

Y respondió el Chato:

—¡La Carpañta, señó Juan, la Carpañta!

Francisco Rodríguez Marín.

DE ESTO, DE LO OTRO Y DE LO DE MÁS ALLÁ

Los dioses se van
Entiéndase que son los dioses de la tauromaquia.

Hace algunos años despidióse de nosotros Guerrita, el gran Guerrita, el incomparable Guerrita, cuando estaba en el apogeo de su gloria, y se retiró a descansar como un burgués, y así continúa, alejado de la arena, viviendo de sus recuerdos... y de sus millones.

Ayer era Fuentes el que daba el adiós a sus admiradores en una triunfal y productiva tournée. Hoy es Conejito quien se corta el apéndice capilar que distingue a los toreros de las personas, ó de las demás personas.

Cualquier día perderemos la dinastía de los Bombitas, y nos quedaremos solamente con las estrellas de sexta magnitud del arte taurino. Nos sostiene la esperanza de que para aquella época habrán aparecido ya algunos otros colosos del toro que nos resarcirán de estas lamentables pérdidas.

Pero entretanto, mezclada con la esperanza va la horrible duda de si esas estrellas aparecerán ó no. Hay quien dice que los toreros actuales no son buenos ni para descalzar las zapatillas de los Montes, Chiclaneros, Pepe-Hillos, Cúchares y otros que brillaron como soles en la constelación Taurus del Zodíaco. Dicen también que a pasos agigantados nos dirigimos hacia la constelación Aries; que los toros no son más que borregos, y los toreros... unos mazletas, dicho sea esto con todo el respeto que merecen tan simpáticos artistas.

Yo no sé si esto será verdad, pero sí puedo asegurar, que hay personas que lloran sobre las ruinas del toro, como los judíos sobre las ruinas de Jerusalén. Cada vez que se va desmoronando el edificio taurómico, perdiendo uno de sus adquirentes, hay gente que se lamenta como si le arrancasen un pedazo de sus entrañas.

¿Qué tiene, pues, de particular, que ayer el pueblo de Madrid acudiera como un solo hombre, a despedir a Conejito, que se iba a mudar a París? ¿Cambia el traje de luces por el pavoro, la chaquetilla corta y los pantalones hasta los sobacos que usa para andar por la calle?

Tan trastornados están los tiempos, que quizá hasta este traje abandone también y use levita ó frac y guantes y se deje crecer los bigotes. Ahí está Mazantini, que se conserva vestigio de torero, y es concejal de Madrid y estuvo en inminente peligro de ser diputado.

Si ayer un extranjero hubiese visitado la capital de España, y hubiera visto que en un día de trabajo, en lugar de dedicarse la gente a sus ocupaciones habituales, llenaba la plaza de Toros para despedir a Conejito, hubiera creído, con razón, que aquí somos un pueblo de ricos felices, sin preocupaciones y hasta sin ideales nobles y levantados.

Yo no voy a hacer por ello cargos contra los madrileños. Entre los que llenaban la plaza de Toros debía haber andaluces y asturianos, extremeños y gallegos y quizá hasta catalanes, a pesar de que a éstos no suele darles el naipe por cosas de toros.

El público no era, pues, exclusivamente madrileño, pero el cuadro lo era. Eso de que en un día laborable se llene una plaza de toros para despedir a un torero, no pasa más que en Madrid.

—¡Claro!—dirá alguien—es porque en Madrid hay gente para todo y el medio millón de habitantes de la Corte da con facilidad un contingente de quince ó veinte mil personas para llenar un local y llorar en él la despedida de un torero.

Puede que sea así y que las cuatrocientas ochenta mil personas restantes se quedarán en sus casas importándoles un comino todos los Conejitos habidos y por haber; pero no lo creo.

Será la atmósfera, el medio ambiente, la costumbre, lo que se quiera, pero allí se da mucha importancia a estas cosas, y los periódicos llenarán columnas y más columnas explicando el gran acontecimiento hasta en sus menores detalles, concediéndole más espacio que para tratar del proyecto de Administración local.

Conste que no he querido escribir un artículo contra el madrileñismo y que si ha resultado algo de eso, ha sido involuntariamente.

No quiero ser un Grandemontagne al

revés, y así como este señor va por Castilla hablando mal de los catalanes, vaya yo ahora escribiendo contra los castellanos, de los que muchos son completamente inocentes de que se considere la pérdida de Conejito como una desgracia nacional.

CONSTANTE

Información

EXTRANJERA

Turquía

Despachos de Constantinopla dicen que se han renovado las manifestaciones de simpatía en las calles, frente a las embajadas de Francia, Inglaterra y Rusia.

La prensa turca publica artículos violentos contra Austria y aconseja el boycott para sus productos, no extremando sus ataques en atención a la orden del Gran Visir ordenando cordura a la prensa.

Se han recibido despachos particulares de Constantinopla, diciendo que el gobierno Turco ha enviado un crucero y tres torpederos a la isla de Samos con el objeto de evitar también que este territorio se anexiona a Grecia.

Austria

De Viena informan que una delegación de Bosnia y Herzegovina se ha adherido a la anexión, celebrándola con regocijos populares, especialmente en Sarajevo, si bien se afirma que son hostiles a ella las tres cuartas partes de la población de dichas provincias.

Italia

Monseñor Grison y el P. Dotriz han sido recibidos por el Papa. El próximo domingo será consagrado obispo por el cardenal Gotti, monseñor Grison, que será el primer vicario apostólico en el Congo Belga.

Bulgaria

Le Temps ha recibido un telegrama de Sofía diciendo que el nuevo Czar de Bulgaria ha llamado al general en jefe del Gobierno búlgaro porque considera insolente la última comunicación de Turquía.

Entre ambas naciones aumenta la tirantez.

Apesar de la anexión de Creta a Grecia, de la anexión de la Bosnia al Austria y de la proclamación de la independencia búlgara, en los centros políticos más autorizados de Berlín nadie cree en la posibilidad de una guerra, pues Turquía misma demuestra estar animada por los más pacíficos sentimientos.

En Berlín se aguarda de un momento a otro la llegada de la proposición rusa convocando a una conferencia internacional, a la que Alemania no se ha de mostrar contraria de ningún modo, pero creyendo también que dicha conferencia no será posible si no se cuenta con la aquiescencia de Austria.

Marruecos

De Tánger dicen que durante este mes de octubre evacuarán Casablanca más de 2.000 hombres del ejército, creyéndose también que después de la marcha del general D'Amade se encargará del mando el coronel Monnier; se asegura que a principios del año próximo el ejército de ocupación habrá quedado reducido en más de 5.000 hombres.

Portugal

El gobierno ha dirigido una circular a los gobernadores civiles ordenándoles que se abstengan de intervenir en las próximas elecciones municipales, limitándose a mantener el orden y a garantizar la libertad del voto.

Los socialistas tomarán parte en la lucha electoral.

El gobierno trabaja por conseguir la libre entrada de los azúcares de Mozambique en el Transvaal.

GENERAL

El Consejo de ayer tarde

En el Consejo de ministros se han discutido las cuestiones de Hacienda. El señor Gonzalez Besada expuso sus planes, que comprenden la formación de los presupuestos, el saneamiento de la moneda, la modificación de la ley de alcoholes y el estudio de la desgravación de los vinos.

Dichos proyectos fueron discutidos detalladamente.

El criterio en que se inspira el señor Gonzalez Besada es muy radical, y envuelve una reforma de los planes de sus antecesores; pero el gobierno procurará atenuar las diferencias, respetando las orientaciones económicas del actual ministro de Hacienda.

Las elecciones municipales

Como llevan ya tres años de vida los Ayuntamientos, y si se aplazaran las elecciones sería todavía más, un diputado de la minoría liberal se propone interpelar al señor Maura en la primera sesión de Cortes, una vez constituido el Congreso.

El Mokri

En el sud-expreso de ayer tarde llegó a Madrid El-Mokri, quien, alegando cansancio, se negó a recibir a los periodistas.

Esta noche saldrá para Andalucía, donde piensa permanecer tres ó cuatro días antes de regresar a Tánger.

El señor Cambó

Ha escrito el señor Cambó a uno de sus amigos íntimos que reside en Madrid, anunciándole que llegará a esta capital el día 14 con objeto de intervenir desde el primer momento en cualquier debate previo que las demás oposiciones piensen promover para dilucidar si la parte principal del proyecto de Administración local quedó aprobada ó no por el Congreso.

Expresa además el señor Cambó su resolución de volver a Barcelona para hallarse en esa ciudad cuando lleguen los Reyes a ella.

Túnel internacional

Telegrafían de Huesca que mañana saldrá la comisión de invitados a la inauguración de las obras del túnel internacional de los Pirineos.

Forman la comisión los gobernadores de Huesca y Zaragoza y alcaldes de Huesca, Jaca y Canfranc. Pernoctarán mañana en Jaca y marcharán al día siguiente al lugar de las obras.

El prefecto de los Pirineos franceses obsequiará a los invitados.

DIOCESANA

Vall de Uzó

Han terminado ya las fiestas, llamadas de villa, de esta parroquia de la Asunción.

La primera, que es la que dedica su antigua cofradía a la Virgen del Rosario, se celebró con la solemnidad de todos los años. Por la mañana a las ocho hubo misa de comunión general, que estuvo muy concurrida. En la misa mayor predicó el P. Verdés, del convento de franciscanos de Villarreal, y en la función de la tarde dirigió la palabra el Rdo. Cura Párroco don José P. Reverter.

En el segundo día, que es el destinado a San Roque, también sus Clavarios se esmeraron en que la fiesta estuviese a la altura de los años anteriores. La misa solemne se cantó con orquesta, y el encargado de predicar las glorias del Santo fué el Rdo. Padre Prior del Convento de Carmelitas de Onda Fr. Simón Besalduch. Por la tarde después de vísperas y rezo del rosario, se hizo la procesión, que estuvo muy concurrida.

La tercera de las fiestas es la más tierna y simpática que se celebra en esta parroquia. Está dedicada al Santísimo Cristo del Calvario. Este año ha revestido extraordinaria pompa, pues los Clavarios eran el Abogado D. Adelardo Miralles, y su hermano el Farmacéutico D. Ubilio, que lo habían prometido por una gravísima enfermedad que tuvo el primero.

Se trasladó el Cristo desde la Iglesia a la Capilla del Calvario, con extraordinario número de hachas. Las calles estaban engalanadas con arcos de follaje y flores, como la Capilla lucía hermosas colgaduras y adornos. En la misa pronunció un hermoso panegírico el Rdo. P. Francisco Bragulat, Definidor de los PP. Franciscanos de la Provincia de Cataluña. Terminada la misa, se volvió la imagen a la Parroquia con la misma solemnidad.

Por la tarde, después de la función, salió una lucida procesión, y nunca se habían visto tantas luces, ni tan lucido cortejo. Tres músicas tomaron parte en la fiesta. Esta terminó con un castillo de fuegos artificiales.

Esto cuanto a fiestas religiosas, que respecto a las profanas no hay que decir. De los cuatro teatros que hay en esta población dos están funcionando sin parar. En los nueve casinos no paran los bailes, y como hay en el pueblo cuatro bandas de música y cinco orquestas, tenemos para todos los gustos y paladares. El Santísimo Cristo del Calvario, en quien tienen estas divertidas gentes una fe ciega, nos ampare a todos! De toros este año nada, gracias a Dios y La Cierva.

La Mata

Desde el día 18 del pasado mes que está enfermo en Morella nuestro amado ecónomo D. Jesús Queralt. Dios quiera

concederle la salud y que pronto podamos tenerle al frente de nosotros.

La fiesta de Ntra. Sra. del Rosario, si bien se notó el vacío de nuestro celoso pastor, resultó con todo brillante y animada en extremo, gracias a la vida que le han dado los nuevos clavarios D. José Verge y Manuel Pallarés. Por la mañana, al rayar el alba, se dejaron oír por las calles de este pueblo un número considerable de voces que saludaban a la Reina del Rosario é invitaban ó llamaban a los que todavía estaban durmiendo al Rosario, que por las calles se cantó un poco más tarde, honrando así públicamente a María nuestra Madre y embalsamando con el olor de las místicas rosas del Rosario las calles, en las que, por desgracia, con alguna frecuencia, se huelen los pútridos miasmas de la blasfemia. Muy concurrida y lucida fué la procesión de la tarde, en la que de nuevo se paseó triunfante por nuestras calles la Virgen, recibiendo los honores de Reina y de Madre que con tanto derecho le pertenecen. Ostentó el anda de Nuestra Señora del Rosario valiosos ramos, regalo con que ha obsequiado a la Virgen una persona devota.

Reciban nuestra enhorabuena tan dignos mayoraes por sus trabajos realizados en honor de María y que los frutos obtenidos les sirvan de estímulo para trabajar más y más en propagar y solemnizar el culto a la Virgen Santísima.

BOLETÍN BURSÁTIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Helder, piso 1.º, (frente al Banco de España). Casa: Moncada, 27.

Últimos cambios del 8 de Octubre de 1908.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'Interior 4 por 100' and 'Fin de mes'.

Amortizable 5 por 100

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 'Fin de mes' and 'Fin próximo'.

Acciones al contado

Table with 2 columns: Company Name and Price. Includes 'Banco de Barcelona' and 'Banco de España'.

Administración de Consumos de Tortosa

Estado demostrativo de la recaudación obtenida en los felatos y Matadero de esta ciudad durante los días 8 de Octubre de 1908.

Table with 3 columns: Felato Name, Price, and Cts. Includes 'Cuatro Caminos' and 'Temple'.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos.—Irene González Gilabert.—María Agustina Rollo Porres.

Defunciones.—Mariana Torreguerra, 60 años. Mairimóns.—Arturo Matheu Vilás con Ana Ramirez Miravalls.—Ramón Bonfill Roé con Cinta Vidella Mauri.—Francisco Hernandez Borrás con Antonia Francisca Escudero Roig.

CRONICA

Varias

En algunos periódicos encontramos la noticia de que el Estado Mayor Central ha informado favorablemente la petición del Ayuntamiento de esta ciudad, permitiendo contrucciones dentro de la zona polémica.

De desear es que pronto se acabe con esta dichosa zona, que tantas molestias y perjuicios produce.

Se ha denunciado en una casa de la calle de San Luis, la existencia de un depósito de basura que apesta al vecindario y constituye uno de tantos peligros para la salud pública como hay en esta ciudad.

La Cámara de Comercio de esta ciudad, cumpliendo con lo dispuesto en la ley de 19 de Mayo último y secundando los deseos del Sr. Ministro de lo Gobernación, trata de establecer un tribunal industrial en Tortosa.

Al efecto se ha enviado atento oficio al Gobernador civil de la provincia, por si se digna recomendar la formación de dicho Tribunal.

El acreditado industrial de esta ciudad D. Emilio Nomen ha obtenido en la Exposición de Zaragoza, Medalla de oro por su celebrado Anis Chirrita.

Felicitemos á dicho señor por tan justa recompensa.

El mar arrojó ayer en una playa cercana á Castellón el cadáver de un cetáceo que pesa sobre 60 arrobas.

Relojes Las mejores marcas. Clases escogidas. Orlent-Rosa 3.

Esta mañana en el tren de las siete han salido en dirección á Tarragona veinte alumnos del Colegio de San Luis que han de sufrir el examen de ingreso en aquel Instituto provincial.

Hallándose prestando servicio en Calafell el primer teniente de carabineros de esta Comandancia D. Fernando Bonrostro Reinoso, tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba, ocasionándose la fractura de la pierna derecha, por entre la rodilla y el tobillo.

Con objeto de disfrutar un mes de licencia, ha salido para Alicante el interventor de Hacienda de esta provincia, D. Antonio Perez Cossio.

La laureada Banda de don Roque Domingo «Lira Dertosense» que dirige el maestro Tormo, dará una serenata esta noche de nueve á once en la calle de Moncada (San Cristóbal), ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble «La Brigada del Campo de Gibraltar», M. Arnau.
2.º Vals «Ris-Ras», Rummel.
3.º Polka «Tout feu tout flamme», R. Vergers.
4.º Sardana «Lo Toch d'Oració», P. Ventura.
5.º Danza «La Parisièn», S. Domingo Romeu.
6.º Mazurca «Lolas», R. Calvist.
7.º Paso-doble «La Conferencia de Algeciras», P. Echegoyen.

El Notario Don José M.ª Tuñí y Torner ha abierto su despacho en la calle de Moncada N.º 35, piso 1.º

La comunidad de Regantes, Sindicato agrícola del Ebro, ha solicitado la competente autorización para cruzar la carretera de Tortosa á García con el canal en construcción de que dicha Comunidad es concesionaria.

En breve comenzarán la obra de los puentes de Riudoms, Benicarló número 1, Benicarló número 2 y Magdalena, situados en la línea de Valencia á Tarragona.

Dice un diario de Tarragona: «El descarrilamiento de ayer»

El tren expreso que salió ayer de esta ciudad á las 11'15 en dirección á Valencia, sufrió un ligero descarrilamiento que podía tener terribles consecuencias.

A dos kilómetros de Cambrils y al entrar en el puente de Torre de Gené, descarrilaron dos ruedas de la máquina, accidente que observó inmediatamente el maquinista, parando la máquina y dando contra-vapor.

Como es consiguiente, el pánico se apoderó de los pasajeros, pudiendo convencerse luego de que todos estaban ilesos. La noticia llegó en seguida á esta

ciudad, circulando espantosos rumores, que por fortuna no se confirmaron. Sólo como medida preventiva, á las dos de la tarde salió de esta capital una máquina y furgón de auxilio.

Encarrilada la máquina del expreso, continuó su camino sin entorpecer la marcha de los demás trenes, pues el expreso de la tarde llegó á la hora de itinerario.

El puente donde ocurrió el accidente es el inmediato al tristemente célebre de Riudecañas y el único en que pasan los trenes sin precaución.»

La temperatura vuelve á ser más elevada de lo que era hace pocos días.

En las Casas Consistoriales están cumpliendo ocho días de arresto, dos jovencuelos que hurtaron hace poco unos aparatos de gas acetileno en el café de D. Ramón Escudero.

Como en dicho sitio están detenidos á veces sujetos y sujetas que nada bueno pueden enseñar á los niños, resulta que el castigo que se impone á éstos es completamente desmoralizador, por lo cual sería conveniente buscar un medio de evitar estas promiscuidades lamentables.

Fonda de San Jaime para familias católicas.—Calles Aleus, 6 y Vilá, 1, frente á la (Fleca).—REUS.

Anoche estuvo concurridísima la serenata que se dió en el barrio del Rastro. No ocurrió ningún incidente desagradable.

Esta noche la banda de Santa Cecilia dará una serenata en la calle de Gil de Federich, antes Ancha.

Algunos de los sueltos que publicamos hoy se quedaron ayer fuera de ajuste, por exceso de material en el periódico. También quedó sin publicar la sección telegráfica.

Con motivo de las fiestas centenarias que en honor de San Luis Bertrán han de celebrarse en Valencia, la Compañía de los ferro-carriles del Norte ha publicado una tarifa económica de viajes de ida y vuelta para los billetes de 2.ª y 3.ª clase.

Los billetes se expendrán para la ida del día 14 al 28 y serán valederos para el regreso desde el 15 al 29 del corriente mes de Octubre.

Hé aquí los precios desde las principales estaciones: Almenara, 2.ª clase, 3.45 3.ª clase, 2.55; Nules, 4.55 y 3.35; Burriana, 5.15 y 3.80; Villarreal, 5.00 y 4.05; Castellón, 6.15 y 4.55; Alcalá, 10.65 y 7.90; Benicarló, 12.50 y 9.25; Vinaroz, 13.05 y 9.65; Tortosa, 17.00 y 12.60; Tarragona, 24.35 y 18.00.

Además han de ser añadidos 10 céntimos por cada billete en concepto de sello de recibo, si el importe de aquél excede de 10 pesetas.

Sucesos

Anoche, á las nueve, se declaró un incendio en la casa de la calle del Carmen habitada por nuestro querido amigo D. Manuel M.ª Queralt.

Al lugar del suceso acudieron enseguida gran número de vecinos y otras personas y muy luego los bomberos, que trabajaron por dominar el incendio, que se averiguó estaba localizado en un mueble de una habitación del

segundo piso, pero que, por el humo que despedía, parecía ser de mucha más importancia. Los bomberos penetraron en la habitación por el balcón y con ayuda de las mangueras y de cubos de agua sofocaron el incendio que no llegó á generalizarse. Cuando ya estaba casi dominado, acudieron varios soldados del batallón que guarnece esta plaza, cuyo auxilio, afortunadamente, ya no fué necesario.

Es digna de elogio la conducta de los vecinos, de la tropa y de los bomberos, pero es de todo punto censurable el estado del material de incendios. Si ocurriera un incendio de importancia, las bombas no servirían casi para nada, pues el agua se escapa en su mayor parte por el enchufe de las mangueras. Sentimos el disgusto que sufrió anoche la apreciable familia Queralt, al par que celebramos que el accidente no tuviese mayores consecuencias, como hubiera podido ocurrir.

Alcaldías

La de Roquetas anuncia subastas para el arriendo de los derechos del Matadero, de puestos públicos y del servicios de coches fúnebres; la de Prat de Compte tener de manifiesto los acuerdos relativos á la subasta del arbitrio de pesas y medidas de uso obligatorio, y el proyecto de presupuesto para 1909; las de Uldecona y Vandellós an un cian subasta para el arriendo de los derechos de consumos; y la de Aldover, subasta para el arriendo de los derechos de questos públicos, Matadero y pesas y medidas de uso obligatorio.

Judiciales

AUDIENCIA DE TARRAGONA
Desacato.—Formando Sala los señores Polanco, Lardies y Musté, y actuando de fiscal el Sr. Albalull, vióse una causa contra un vecino de Tortosa que con amenazas reclamó al alcalde lo haberes que tenía devengados como empleado del resguardo de consumos.

Defendía al procesado el letrado señor Morera y le representaba el procurador señor Elias Buxadé.

Practicada la prueba, el fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de no apreciar la agravante de haberse cometido el delito en la morada del ofendido, y en vez de un año y ocho meses pidió diez meses de prisión correccional.

El letrado Sr. Morera sostuvo que el hecho de autos sólo constituía una falta y caso de no estimarlo así el tribunal, que se apreciara á favor de su defendido la atenuante de arrebató y obcecación debiendo imponerse al procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor.

Concluso para sentencia.

Edicto de 1.ª cobranza

Don José Tarín Quinzá Recaudador de Arbitrios Municipales de esta ciudad. Hago saber: Que aprobado por la superioridad el Reparto de Extrarradio del corriente año, desde el día de mañana hasta el 16 inclusive se procederá el cobro del mismo en las oficinas de esta Recaudación y horas de 9 á 13 y de 16 á 18.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 35

SECCIÓN OFICIAL

Atropello

Telegrafían de Melilla que los kabilenos de la tribu de Benipuirax han asaltado unas minas españolas cegándolas y maltratando cruelmente á los 72 mineros españoles que en ellas trabajaban; de los mineros, 30 se han refugiado en Melilla; los restantes han tenido que acogerse á la protección del Roghi en la Alcazaba.—A.

De regreso

Madrid, 9, 3.20 t. Ha llegado á esta corte la esposa del Infante D. Carlos. Han salido á recibirla á la estación, el Sr. Maura y el ministro de la Gobernación.—A.

Comenzó la guerra

Madrid, 9, 4.15 t. Telegrafían de Constantinopla que ayer tarde al pasar un buque búlgaro ostentaba la nueva bandera nacional cerca de uno de los fuertes que hay en las orillas del Bósforo, fué rudamente cañoneado por la artillería turca. Créese que con este acto de violencia, ha dado comienzo la guerra entre Turquía y Bulgaria independiente.—A.

El Cardenal Sancho

Madrid, 9, 4.25 t. Continúa en el mismo estado de gravedad el Cardenal Sancho.

Puede ya pronunciar alguna palabra pero los médicos le han prohibido terminantemente que hable.

La avanzada edad del Cardenal y la naturaleza de la enfermedad hacen temer un fatal desenlace.—A.

Observaciones facilitadas por el Observatorio del Ebro. Día 9 de Octubre de 1908. Table with columns: Hora, Barómetro, Termómetros al sol (Bola negra, Bola blanca), Grados a la sombra (Bola seca, Bola húmeda), Humedad del aire, VIENTO (Dirección, Fuerza), Cielo.

NOTA METEOROLÓGICA LOCAL: Rocío: mañana nubosa; tarde casi despejada; viento moderado del N. y SSE. SAN FERNANDO: Bar 763'3 Term. 20'2. Mfn. 18. Viento flojo del SE. Cielo casi cubierto. Mar llana. IGUELDO: Bar. 763'4 Term. 18'5 Mfn. 16'2. Cielo nuboso. Viento fuerte del SSE. Mar picada. PRONOSTICO: Continuará el buen tiempo con viento del S.

CONSULTORIO PARA ENFERMEDADES DE LOS OJOS DEL MÉDICO-OCULISTA A. OLIVERES Ex-alumno de los Hospitales de París. Ex-ayudante de la Clínica Oftalmológica del Dr. Galezowski. Consulta de 10 á 7. Operaciones de 3 á 5. Calle del Temple (Ensanche) TORTOSA

Quincalla, Mercería y Paquetería de Manuel Monfort Plaza de la Fuente, núm. 2 y Plaza de la Constitución, núm. 19.—TORTOSA Depósito y único representante en esta plaza de las Imágenes Cartón-Madera de la casa Vayreda de Olot titulada El Arte Cristiano, la más antigua e importante de España con privilegio para ser bendecidas e indulgenciadas.

T. HOMEDES Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio Marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona. Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona. CONSULTA: de 10 á 12 y de 6 á 7 TARDE.

ULTIMA HORA DESDE MADRID Del Consejo Madrid, 9, 3 t. En el Consejo de ministros celebrado anoche se acordó suprimir los aumentos incluidos en los presupuestos por el difunto Sánchez Bustillo. Créese esto una rectificación de la política económica del gabinete.—A.

Atropello Madrid, 9, 3.15 t. Telegrafían de Melilla que los kabilenos de la tribu de Benipuirax han asaltado unas minas españolas cegándolas y maltratando cruelmente á los 72 mineros españoles que en ellas trabajaban; de los mineros, 30 se han refugiado en Melilla; los restantes han tenido que acogerse á la protección del Roghi en la Alcazaba.—A.

De regreso Madrid, 9, 3.20 t. Ha llegado á esta corte la esposa del Infante D. Carlos. Han salido á recibirla á la estación, el Sr. Maura y el ministro de la Gobernación.—A.

Comenzó la guerra Madrid, 9, 4.15 t. Telegrafían de Constantinopla que ayer tarde al pasar un buque búlgaro ostentaba la nueva bandera nacional cerca de uno de los fuertes que hay en las orillas del Bósforo, fué rudamente cañoneado por la artillería turca. Créese que con este acto de violencia, ha dado comienzo la guerra entre Turquía y Bulgaria independiente.—A.

El Cardenal Sancho Madrid, 9, 4.25 t. Continúa en el mismo estado de gravedad el Cardenal Sancho. Puede ya pronunciar alguna palabra pero los médicos le han prohibido terminantemente que hable. La avanzada edad del Cardenal y la naturaleza de la enfermedad hacen temer un fatal desenlace.—A.

FOLLETÍN DE "EL RESTAURADOR"

JUEGOS FLORALES

NOVELA

Juan F. Muñoz Pabón Pbro.

cuenteros y sabiondos, chuffeteros y picaros, como si la larga experiencia de la vida los hubiese enseñado á tomar en guasa y chunga todas las cosas. Mas lo mismo los adolescentes, que los hombres maduros y los decrepitos, trabajaban afanosos desde el amanecer hasta la caída de la tarde en los fértiles campos de aquel Booz, dejando por donde quiera que pasaban cercenada toda mies y empapada en el sudor de sus tostadas frentes aquella tierra bravia, negra como el mantillo, y próspera y fecunda y exuberante y pródiga, como los valles y las cañadas que el viejo Nilo fertilizando riega.

que precede al día, cuando los más ancianos de la mesnada comenzaban á rebullirse en los camastros de enea y bayuncos. Tras ellos se desperzaban por orden de edad los hombres maduros y los mozos, cuando la necesidad del sueño fuese más imperiosa mientras más corto era el número de los años; surgían todos en fin entre bostezos, guinos de ojos, restregones de manos por la cara y rascones desahogados donde era menester, y estumecidos y sonolientos, sin más toilette que encasquetarse el chaparero que les había servido de almohada, cátales silenciosos y deslavazados emprender el camino de la yoncha, donde la tarde anterior habíase dado de manos á la tarea. Como el crepúsculo matutino, sobre todo en verano, dura tan poco, cuando llegaban al tajo, salía el sol, asomando su disco con guedejas de incendios deslumbradores allende la suave loma del lado del oriente que marcaba en el horizonte la delicada curvatura de su silueta, como el lomo de inmenso cisne color de oro, sobre la quieta y tersa superficie de un estanque de luz. Después... á segar, como si fueran genios destructores que se huelgan en la desolación y en la ruina... y sudar has-

ta liquidarse, y trabajar anhelosos hasta caer asfixiados... héroes sin monumento y mártires sin altar... pero no sin recompensa y corona, por parte del Dios desheredado de la fortuna, del Dios pobre y en medio de trabajos desde su juventud. Flor, se moría de pena de ver con sus propios ojos los trabajos tan ruidos que tienen que pasar los pobrecitos para ganar el pan: el pretium sanguinis, precio de sangre, con que compran el derecho á la vida. Le parecía hasta injusticia irritante beber ella agua fresca y aquellos infelices, de caliente cántaro, como tendido al sol todo el santo día. Y, como aquella criatura era la caridad, aunque, como hemos dicho, sin dinero, pidió á su tío el favor de que dejara á jos segadores venir á la corralada á comer el gazpacho de la siesta; á fin de que pudieran comerlo los pobrecitos con agua que ella propia se comprometía á refrescar, poniéndola á la sombra y en lugar aireado, en cántaros de Lebrija. Porque es mucho el calor del verano, en los campos andaluces. Casi se inclina uno á creer lo de aquel andaluz que decía:—misté si jará caló en mi tierra, que ponen las gallinas los güevos, fri-

tos.—Claro que esto es una chunga, 6, como llaman á las hipóboles por ahí, una andaluzada: pero crean allende Despenaperros que el verano en los campos de Andalucía es... una andaluzada: de calor y de luz. La tierra arde, y el aire quema... y, á propósito de frases, allá va esta otra, recogida de labios de un Gedeón, que viajaba hace poco con el que esto escribe—¿Pero no vé usted qué fresco más caliente? Cuchufletas á un lado, los campos de Andalucía parecen el solar de la luz y del calor... ¡Para que los segadores, con sed de condenados, no supiese á ambrosia, manjar de los dioses, el gazpacho con agua refrescada en los cántaros de Lebrija! ¡Y con qué poca cosa se contentan los pobres! Quien los tenga por exigentes y desagradecidos los calumnia. Se quejan, cuando se quejan, porque hasta Cristo se quejó en la cruz, y ellos son tan de carne y huesos como Cristo, y no Dios como él: así como cuando tropiezan en la calle de la Amargura, que es su vida, con quien siquiera les enjuga el sudor como al Dios Hombre la Mujer Verónica, ó, como las hijas de Jerusalén á Jesu cristo, compadécenle; agradecen los infelices hasta la infinidad... aunque al

cabo se olviden, porque así somos! Y con qué poca cosa, decíamos, se contentan los pobres! Digo porque ni las otras del Lago Lucrino de que habla Horacio, ni el rodaballo de los mares de Oriente, que tanto encomia, ni el jónico francolin, ni la gallina cebada en Africa habrían de haber sabido á aquellos segadores, perusti solibus, achicharrados por el sol de Junio, como aquel bodrio infame de mendrugos de pan, pedazos de tomates y pimientos, rodajas de pepino y lamparones de aceite, nadando en un mar de agua con sal y vinagre, con aroma de tomillos y estimulante picor de ajos, pero fresca, ¡mu fresca! ¡que quebraba los dientes, Dios selo aumentara de gloria á la señora Fló!... Y con esto: es decir: con darles al medio día unos cántaros de agua, con unos cuantos grados centígrados menos de temperatura; con hablarles cuando con ellos tropezaba, con cordialidad y con cariño; con preguntar á este por su mujer y al otro por su hija; con pegar al de más allá un botón, y dar al de más acá un rebujón de hilas para la cortadura; con escribir al mozo unas «cortas letras» para la novia, con la promesa del pañuelo de seda, al fin de la bará,

Librería Religiosa fundada en 1760

Francisco Mestre

Libros de texto. Material de escuelas. Artículos de Dibujo Pintura y Fotografía
IMÁGENES DE CARTÓN. PIEDRA. ROSARIOS. MEDALLAS.
Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.

TINTA JIBIA

No corroe el papel, no enmohece las plumas, ni se altera. Resiste la humedad y la luz.

Calle de la Rosa, 11.-TORTOSA

Cerveza la Bohemia

Su uso está recomendado por las principales eminencias médicas. La recomendamos á nuestros lectores.

Pedid Cerveza LA BOHEMIA

(Fábrica) Rosellón, núm. 115, Barcelona

Sastrería de Eclesiásticos

DE

JOAQUIN ROMERO

ROSA, 13.—TORTOSA

Agua abundante y potable en el sitio que se desee,

por el procedimiento de perforación y entubación. Terrenos de secano se convierten en regadío. Para informes: Relojería de D. Pedro Grego, Rosa, 12 y R. Climent, Plaza San Juan, 18, TORTOSA.

Gabinete electro diagnóstico-terapéutico del Médico-Electricista

M. VILA

Corrientes continuas, farádicas, de Waterville, contra-corrientes, electrolisis, endoscopia, gálvano-caustia. Electricidad catódica en todas sus variedades.

CONSULTA DE 10 A 12 HORAS. ANCHA, 9, PRINCIPAL, TORTOSA.

En venta

- Una limpia Norte Americana del n.º 2 con cilindro repasador en el separador por un torno cernedor centrífugo (2,40 de largo) 1000,00
- Un canastrón de pesar sacos, de hierro 400,00
- Un aparato para estirar coqueas 150,00
- Una fragua de campaña 20,00
- Empacadores con la madera 150,00
- Un charrete para cuatro asientos 200,00
- Dichos objetos están en Flix. Para informes dirigirse á D. R. CLIMENT, Plaza de San Juan, 18, Tortosa.

NO bebais agua

que no sea la de los pozos artesianos de Zamora, PORQUE es la única analizada y reconocida como de superior potabilidad por «El Laboratorio Químico del Ebro».

Se sirve á domicilio con carrucubas elegantísimas.

Bebed agua Zamora, sólo la de Zamora.

GRAN GANJA POR LIQUIDACIÓN

GUIA DEL OBISPADO DE TORTOSA libro que contiene la geografía, historia, estadística, industria, comercio, caracter, dialecto, usos y costumbres, escudo de armas, biografía y otras muchas curiosidades de cada uno de los pueblos que componen dicho obispado.

Condiciones de venta: La «Guía del Obispado de Tortosa», forma un elegante tomo de 958 páginas en papel satinado, buena impresión y bonitas tapas de papel, antes 7'50 ptas. ahora 4'50 ptas. franco de portes.

Los pedidos á D. Fernando Miralles, Provincia de Tarragona, por Amposta, LA CAVA (Tortosa).

La Funeraria económica

Atades, Mundos, Baúles, Maletas, Persianas, Coronas fúnebres y venta de adornos de funeraria de
JUAN CABANES CASTELLÓ
Calle de Moncada, 8 y 10.—Tortosa
Se componen y repintan persianas.

Aprendiz

Se necesita uno en esta Imprenta.

Persianas

DE TODOS SISTEMAS

GIL DE FEDERICH 3, (antes Ancha), y Plaza Nueva del Vall, 12.

Tortosa

INSTITUTO DE VACUNACION DEL

Dr. Sabaté

Pensionado por el Excmo. Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este INSTITUTO se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

DR. SABATÉ VACUNA (PIGOTA)

Los días festivos: de 11 á 12 mañana

Ramón Barberá Perez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes. Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa tambien sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas. Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas. Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

Agencia general de Negocios

Estación, núm. 10, bajos

Compra-venta de valores.—Cambio de oro y billetes extranjeros.—Negociación de toda clase de cupones.—Seguros vida, incendios y marítimos.—Redenciones de quintas.—Delegación de la Compañía de Seguros Unión y Fenix Español.—Representación de la Compañía Trasatlántica. Cuenta con corresponsales en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Valencia y Tarragona.

GRAN CERERIA Y FÁBRICA de BUJIAS

DE

JOSÉ M. GISPERT

SUCESOR DE RAMON HUGUET

Plaza del Castillo, N.º 5, Reus

Fabricación de cirios de cera pura para celebrar, garantidos, por costar lo casa con medios suficientes para extraer la cera directamente de los panales. Especialidad, en clases económicas para iluminaciones, las cuales carecen de los defectos de derrame y doblez. LUZ CLARA SIN HUMO NI OLOR. Se fabrican bujias de todas clases, hechas blandones y todo lo concerniente á dicho ramo.

Los muchos años de existencia que cuenta la casa, acreditan sus productos en todo lo antes expuesto. Precios económicos.

Depósito de materiales

DE CONSTRUCCIÓN

DE FEDERICO GARCIN

Telefono n.º 82

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaicos hidráulicos y refractarios incrustados al fuego.—Azulejos barnizados cartón piedra, independientes y cristalinos (última creación).—Piedra artificial.—Tejas comunes, mecánicas é irrompibles.—Escamas para cúpulas.—Jarras, columnas, palustres, y demás objetos de ornamentación.

Se sirven materiales para toda clase de obras

Representante exclusivo en esta comarca: Federico Garcin.

TRILLADORA Vulcano

PRIVILEGIADA

Utilísima máquina para trillar arroz, trigo, cebada y avena. Se construye el n.º 1 de poco coste á fin de facilitar la adquisición á toda clase de cosecheros, pudiendo ser movida por malacate. Y el n.º 2, de doble ventilador, dejando en una sola operación perfectamente limpio el grano, con una producción de 1800 kgs. de arroz, aproximadamente, por hora. Estas son movidas á vapor, electricidad ó por turbinas.

Facilitará toda clase de detalles D. Francisco Capuz.—SAN CARLOS DE LA RAPITA. Representante en esta provincia D. Antonio Sendra. VINAROS

Imprenta y librería

Hijos de Arturo Voltes

Moncada, 13.—Angel, 7

Trabajos tipográficos de todas clases.—Libros de texto.—Objetos de escritorio y dibujo



ALMACÉN DE MUEBLES, EBANISTERIA Y SILLERIA

CASA FUNDADA EN 1840

HIJOS DE BUENAVENTURA SANZ

Variado surtido en toda clase de muebles á precios baratísimos. La más acreditada y antigua de Tortosa. Calle de Moncada, número 5.

Gran sombrerería y depósito de gorras

LA MODERNA de Manuel Delsors

Sombreros y gorras de todas clases. Especialidad en sombreros y gorras para Sres. Sacerdotes y en bonetes y solidos. 3 CIUDAD 3.—TORTOSA

Hipofosfitos Salud de Climent y Com.ª

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», cura con éxito seguro la anemia, clorosis, y la debilidad nativa y nerviosa.

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», robustece las naturalezas debilitadas por los abusos ó la vejez. De ahí que eminentes médicos lo prescriban contra la impotencia y la esterilidad.

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», es un remedio heróico contra los dolores que producen las menstruaciones difíciles ó tardias. Todas las jóvenes de 12 años deberían tomarlo.

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», se recomienda á las señoras durante el embarazo y la lactancia, y á todos los que tienen que ejecutar trabajos intelectuales y físicos.

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», favorece el desarrollo del sistema óseo de los niños. A poco de comenzar á tomarlo, el rosado color de las mejillas proclama la excelencia de sus virtudes.

«El Jarabe de Hipofosfitos Salud», se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de Médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

Elixir Digestivo Salud

Lo mejor para combatir todas las enfermedades del estómago por crónicas y rebeldes que sean.

Pídase en farmacias y droguerías, y laboratorio de CLIMENT Y C.ª.—TORTOSA.

Molino rural

arrocero

PRIVILEGIADO

Máquina especial para descascarar, blanquear y cepillar arroz de grandísimos resultados para los cosecheros importantes, pues en un reducido local de siete metros cuadrados, pueden emplazar uu molino completo que les produce clases inmejorables, gastando muy poco capital.

Para toda clase de informes dirigirse al inventor constructor

Antonio Sendra Bonet

VINAROS

(España)

Policlínica de D. Julio Ortí

Tratamiento de enfermedades del pecho por nuevos procedimientos modernos. Operaciones de tumores, fistulas, úlceras, etc., etc.

Curaciones de la matriz, asistencia á partos y enfermedades de niños. Consulta de 10 á 12

CALLE DEL LLANO, N.º 28. CUEVAS DE VINKOMA.